

En río revuelto, ganancia de pescadores....!

A propósito del Banco Keith

EL PAIS

Semanario independiente y de intereses generales

Teléfonos:
2071
y 2575

Apartado:
871

Año VI

SAN JOSÉ, (COSTA RICA) LUNES 15 DE MAYO DE 1933

Núm. 268

Con motivo de la in-calificable quiebra, de esa institución bancaria, se nos ocurre pensar, cuan cierto es el adagio con que hemos titulado esta cuartilla.

La misma suerte in-grata, que deja sin for-tuna y hasta sin hogar a multitud de personas, brinda fabulosos ganancia al curador, cuya cuenta, según informes recibidos, ascenderá a cien mil colones; ofrece un estupendo negocio al curador definitivo; a un

grupo de privilegiados que siempre llegan a todo banquete, a servir-se con el cucharón mayor y a la casa «Felipe J. Alvarado & Co.» que al desaparecer el Banco Keith y sus anexos, se queda sin competencia comercial.

Oh suerte ingrata! Por algo te pintan con traje de mujer! Pero pórtate bien, porque podemos desnudarte!...

(Amplíemos estos comentarios).

Don Juan Bautista Montalto Sáenz, es una de las víctimas del Banco Keith

Hace pocos días conversamos brevemente con el Licenciado don Juan Bautista Montalto, sobre el tema del día y ahora ofrecemos a nuestros lectores el resumen de lo hablado con el amigo distinguido y a quien de verdad estimamos en esta casa.

bra del Banco Keith. Y ya que de esto ha blamos, queremos agregar unas pocas palabras nuestras: se dice en la calle con insistencia, que los honorarios del curador provisional montan a la respetable su-

ma de CIENTO MIL COLONES.

Creemos que la sencillez de los que en la Junta de acreedores tengan voz y voto, no será tanta como para comerse esa piña en un solo bocado y que antes de

pagar semejantes honorarios, con un gasto de unos pocos miles de colones harán una denuncia criminal y que la Justicia represiva, con mejor éxito que la civil, finalice ese escandaloso asunto.

Defraudación de caudales públicos

Nos informa un buen amigo nuestro, que durante la administración anterior, el señor Jefe Político de Orotina instó a la Municipalidad de ese lugar a presentar una denuncia ante el señor Juez Segundo de lo Contencioso, contra un empleado de esa corporación, a quien se señalaba como responsable del delito que se indica.

Nunca se ha vuelto a hablar de esa sumaria;

nada se sabe del resultado que la misma haya tenido. Entendemos que don Juan María Esquivel, cuando fué la primera autoridad local, activó el curso del proceso correspondiente.

Recomendamos a quien corresponda, que

cuando sea por sport, pregunte por ese juicio y se informe del estado en que el mismo se encuentra. Traslados la nota a don Antonio Agüero, actual Presidente Municipal de Orotina, para lo de su cargo.

Problemas obreros

Próximamente publicaremos un estudio que se relaciona con algunas de las irregularidades que en perjuicio del obrero trabajador, se cometen con demasiada frecuencia en el Ferrocarril Nacional, antes

del Pacífico, ahora del nepotismo. Los datos que nos sirven de base, los agradecemos mucho, por habernos sido suministrados por un inteligente obrero, que suspira y lucha por defender los derechos del trabajador honrado.

La deuda del Partido Republicano Nacional

Siendo don Gregorio Escalante, el tesorero del Partido Ricardista, por qué giran otras personas contra los fondos

que en la cuenta creada al efecto en el Banco de Costa Rica, existe para el pago de esa deuda?

Qué nos dice de todo eso el Director del Banco? Qué pueden decirnos los señores de la Directiva? Quisiéramos saber, si pagar cheques que no son firmados por don Gregorio Escalante, no dará lugar más adelante para demandar al Banco, por pagos hechos indebidamente, o si hay algún acuerdo o convenio, para pagar esos cheques. Tiene la palabra don Alberto Ortuño.

social, que cada vez descompone más el organismo colectivo.

Señores del Resguardo; señores Jueces, señores Autoridades: *Hagan sentir su existencia dentro del organismo jurídico que se llama sociedad, vigilando porque las leyes se cumplan.*

Ventas de licor, en abierta violación de la ley respectiva

En los alrededores de la Iglesia de los Ánge-

les; de la Plaza Viquez, del Pacífico y de la Dorlosa, hay una enormidad de lugares adonde venden licor a todas horas del día y de la noche, sin respetar los domingos ni fechas feriadas.

Aprovechen los servicios del cuerpo de investigación para controlar esa forma de relajación

El Director del Banco Keith y su vida de negocios

Qué puesto ocupó en la República de Panamá, el banquero señor Benson, en la casa Fidanke y Compañía, o Fidenke Hermanos? Cuál fué la suerte comercial de esa casa?

Qué puesto desempeñaba el señor Benson, cuando cerraron las puertas del negocio citado?

Que lo averigüe don Alfredo Saborío.

El Congreso Constitucional y el asunto Simmons Construction Co.

Quisiéramos saber, si entre los 43 diputados que integran el Congreso Nacional, alguno de todos pedirá estrechas cuentas al Gobierno por la escritura firmada el año pasado, con fecha 7 de julio, en que el Promotor Fiscal, a nombre de la República, dejó sin fianza de costas a los señores Simmons Construction Co., que hoy por hoy se están riendo del RUIDOSO TRIUNFO obtenido por el Gobierno, al ganar el pleito establecido contra la compañía constructora citada.

Ese asunto se prestaría hasta para una acción en los tribunales, repressivos. Basta un poco de estudio y tendríamos un precedente saludable y sensacional. Por lo pronto, la renuncia del Promotor Fiscal de la República, SE IMPONE.

El ex Ministro de Fomento Licenciado don Arturo Volio, Presidente

vitalicio del Congreso podría tomar cartas en este asunto y daría a su figura parlamentaria algún relieve, que sería aceptado, hasta por sus adversarios políticos.

Pero el silencio de que se ha rodeado este negocio, en tesis general, nada bueno dice de nuestros directores públicos.

Respetuosamente, al señor Presidente de la República

Si quiere, señor, recordar la confianza de la

república y gobernar con el mayor número de compatriotas de usted, acepte las renunciaciones de los señores Ministros de Hacienda, Fomento, Relaciones, Salubridad y Comunicaciones; revoque los nombramientos de Administrador del Ferrocarril al Pacífico, Promotor Fiscal y Secretario Privado; absténgase de nombrar Ministro en Washington contra la gritería de todo

país, o designe otra persona de mayor altura que la escogida por Ud., obtenga del Congreso nuevo nombramiento de Tercer Designado a la Presidencia; abra investigaciones en todas las oficinas públicas que manejan fondos y en cuanto los delitos, — caso de existir, — no estén prescritos, (7 años) libérese del nepotismo hasta donde las circunstancias lo permitan de entrada

Las tandas de tres en los principales teatros

Recomendamos a las señoras y señoritas que estiman su reputación y que a Dios gracias son la inmensa mayoría de nuestro ambiente social, que cuando visiten los teatros, entre semana, en la tanda de tres, lo hagan en compañía de sus padres, hermanos o persona que les brinde respeto y amparo.

Se habla demasiado y muy mal, de las tandas y es indis-

pensable que las que son buenas, — y ese es el mayor número, — no carguen inocentemente, con la mala atmósfera que se está haciendo en torno de esas funciones y sus concurrentes a ellas.

Sabemos que hay quienes van a la preferencia de los teatros, debiendo ocupar los lugares principales de ellos; sabemos muchas cosas que pasan en las lunetas y butacas altas así como en los palcos secretos, que después de todo son los más incómodos para ver el espectáculo.

Permanente

Qué piensa hacer el Soberano Congreso, en el asunto Simmons Construction Co., que ganado por la república, ha sido una nueva burla para la majestad de las leyes, por un acto inconsulto del Promotor Fiscal, que dejó sin fianza de costas al demandado, y admitió el no apersonamiento suyo, por indebida complacencia con la parte hoy perdedora y sus personeros?

trucción Co., que ganado por la república, ha sido una nueva burla para la majestad de las leyes, por un acto inconsulto del Promotor Fiscal, que dejó sin fianza de costas al demandado, y admitió el no apersonamiento suyo, por indebida complacencia con la parte hoy perdedora y sus personeros?

Pregunta suelta

Qué pasa con el antiguo teatro de la Constructora, que según los vecinos del mismo, se ha convertido en un salón, que de lo que me nos tiene es de Teatro? Saben algo las autoridades?

Sumarias criminales de grueso calibre

Qué fin han tenido las sumarias instruidas por el señor Juez Segundo de lo Contencioso en relación con el Ferrocarril al Pacífico y el chanchullo de cubiertas en la Segunda Sección de Po-

licia? Han sido dictados los autos de enjuiciamiento correspondientes, o duermen el sueño eterno? Qué nos dice de esto el señor Subpromotor Fiscal de la República?

«EL PAIS»

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES
SAN JOSÉ COSTA RICA AMÉRICA CENTRAL

Director y Admrd: Eduardo Montealegre Castro.
Colaborador: Santiago Durán Escalante

TELÉFONO 2071 [APARTADO 871]
CIRCULA LOS LUNES NUMERO SUELTO 10 CTS.
SUSCRICION MENSUAL 40 CÉNTIMOS
Administración: Imprenta Falcó Hnos., Avenida 7ª

EDITORIAL

Por los campos económicos

El grupo de notabilidades que manejan los destinos económicos de la Nación acordó, después de mucho discutir y deliberar, fijar un nuevo tipo de cambio, previo el permiso que para ello diera, la Casa «Lyon Hermanos».

Ahora pagamos por cada dollar, cuatro colones y medio y así estaremos hasta que el día menos pensado fijen esos señores una nueva tabla de cotizaciones, ya que el cambio lo movilizan a su antojo, convirtiendo la ley que creara ese organismo sano, llamado Control de Cambios en el más peligroso e inconsculto bolsín, debidamente legalizado.

El tipo de cambio debe ser uno único, fijado de una vez y para siempre, y respaldado con el monopolio absoluto del producto nacional, que al convertirse en oro, sería aprovechado por el Control que al efecto se estableciera, para cubrir con él, los compromisos internacionales.

Con el valor de nuestros productos podríamos perfectamente vivir; y de no poder hacerlo, hay que buscar la forma de limitar nuestras salidas a un máximo equivalente a nuestras entradas.

Con el oro que de nuestras minas sale; con el café que la República produce y con los demás artículos que tienen consumo en mercados extranjeros, exportados por el Gobierno de la República, como único exportador, tendríamos oro suficiente para pagar los artículos que necesitamos importar a fin de ser consumidos en la República, con lo cual ganaríamos todos; porque al producir se le compran sus mercaderías al contado y en colones; y el comerciante compra sus dólares, libras esterlinas, etc., con facilidad, a un único tipo de cambio, que le permitiría vender más barato de lo que ahora cobra.

Procediendo así se concluiría con el miedo de que dá muestras el comercio, que calcula lo que importa para la venta, al quinientos por ciento y grita cuando ponen un tipo que se acerca al señalado; en esa forma concluiríamos con el nuevo bolsín legalizado, para convertir ese organismo en un verdadero control de importación y exportación, que podría llegar a servirnos hasta de barrera para no permitir mayor salida que entrada de oro, finalizando con todos los inconvenientes que actualmente se palpan y que ponen un signo de angustia en los labios de los que algo tienen, porque no saben, al despertar cada mañana, si una disposición del coro de los doctores, ha de dejarlos en virtud de una disposición inconsculta, en situación de tener que abandonar su cómoda existencia, para pedir limosna, que probablemente les negarán los nuevos ricos.

El mayor disparate de la ley que creó las juntas de control, es sin duda el de haber otorgado voto y sobre todo doble voto, al Secretario de Hacienda, que en casos como el actual, no debiera disfrutar, pero ni de medio voto.

Ahora que el Congreso está en sesiones regulares, es de esperarse que modifique la ley; que fijen un tipo único de cambio y que lo hagan respaldar y respetar, con un bien organizado monopolio de exportación absolutamente de todos los productos nacionales.

S. D. E.
S. D. E.

Use Bombillos EDISON MAZDA
Producto de la General Electric Co.
The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.
DEPARTAMENTO COMERCIAL, Distribuidores

SILUETAS

(En estos trabajos, absolutamente de carácter político, nos ocuparemos de las personas que han ocupado posiciones distinguidas y que en nuestro concepto, no se han conducido en la forma y condiciones que había derecho de esperar, en atención a su talento y capacidad.

DON RICARDO JIMÉNEZ OREAMUNO. -SU ACTUACION PUBLICA.

El Sr. Jiménez Oreamuno resulta un hombre funesto para Costa Rica y fatal para sus amigos. La presente crisis económica es hija de sus desaciertos; porque si mal administrador ha sido de sus finanzas personales mucho peor ha resultado como administrador de la República.

Durante su primera administración, hizo un empréstito por dos millones de libras esterlinas para cubrirle a los ingleses una deuda menor, que nadie le estaba cobrando a Costa Rica; que se consideraba prescrita, que en realidad de verdad no debía el país y que no afectaba nuestro crédito.

El señor Jiménez (que tenía empeño de cerrar la operación) decía que Costa Rica estaba en la lista negra de los morosos y que había que sacarla a flote; pero esto, era un sofisma, porque desde antes de llegar al gobierno, don Ricardo, los grandes banqueros del exterior le ofrecían al Presidente González Víquez inmejorables empréstitos y negocios muy importantes (que el mismo don Ricardo atacó en el Congreso) lo cual demuestra que Costa Rica no estaba en la lista negra, que gozaba de mucho prestigio y que el señor Jiménez Oreamuno a quien sacaba a flote con ese empréstito no era a su Patria sino a su amigo Mr. Keith.

Después comprometió al país en treinta y cinco millones de francos oro conseguidos en Europa; y en vez de aprovecharlos para establecer aquí un buen banco agrícola, bien respaldado y seguro, que le diera impulso a las actividades del pueblo y desarrollara la riqueza de nuestros campos, los destinó (válgame Dios!) a pagar deudas internas, cuya cancelación no precisaba, para darle dinero y más dinero a nuestros afortunados capitalistas.

Al señor Jiménez, como cliente y abogado de los bancos tigres que hay aquí, no le convenía fundar una institución nacional que les hiciera la competencia y que impulsara nuestra agricultura y prefirió sacrificar a los labriegos sencillos que dan vida y honra a Costa Rica, con tal de no perjudicar al capitalismo criollo que devora cuanto nuestra Patria produce.

nistración trajo de Nueva York treinta y dos millones de colones pero no para ayudar al pueblo, sino para dar más plata a nuestros capitalistas, cancelándoles cupones internos y mejorando la condición de los acreedores franceses, en arreglo famoso... que vino a culminar en pleito ante los tribunales del Senal

Después contrajo otra deuda en Europa por veinticuatro millones de colones para que don Tomás Soley Güell y comparsas pudiesen movilizar dinero, y, mediante el desacreditado Crédito Hipotecario, las fincas de los costarricenses pasaran como han pasado, a garantizar obligaciones con el extranjero. Gracias a ese otro empréstito de don Ricardo, hoy los bancos de Nueva York y algunos capitalistas catalanes son los acreedores de las deudas que garantiza el suelo de Costa Rica; y el día que ellos quieran (pues ya no podemos pagar) se harán dueños del territorio nacional.

Don Rafael Iglesias Castro no hizo un solo empréstito externo y sin embargo, con las propias fuerzas del país, construyó el Ferrocarril al Pacífico, edificó el gran Teatro Nacional, fundó el talón de oro, hizo el moderno puerto de Limón y tantas obras más que hoy nos dan bienestar y prosperidad.

Don Ricardo Jiménez, en cambio, comprometió al país en ciento cincuenta y cuatro millones de colones y no deja una sola obra de progreso que pueda borrarle la responsabilidad de los empréstitos.

El muelle de Puntarenas resultó electrificado y defectuoso y no sólo tuvo que reconstruirlo y terminarlo el gobierno de González Víquez, sino que ha éste le tocó pagar su crecidísimo valor.

La electrificación del Ferrocarril dió base para otro compromiso de ocho millones de colones. Esa obra no era necesaria y quedó incompleta y defectuosa. El Ferrocarril, que con la leña y el carbón dejó siempre utilidades, ahora con la electricidad de don Ricardo, nos viene dejando enormes pérdidas a los costarricenses. El quería ir sin humo a su finca de Pan de Azúcar y no le importó que el país se sacrificara. Firmó un empréstito con la A. E. G. para que lo cubriera el sucesor (de acuerdo con su fórmula) «del que venga atrás que

arree». En todas esas obras, a don Ricardo le tocó comerse la piña y a don Cleto sufrir el dolor de estómago.

Nuestros límites con Panamá estaban trazados definitivamente por el Chief Justife de los Estados Unidos. Esa alta autoridad mundial le dió la razón a Costa Rica y le puso término al conflicto. El presidente Jiménez, en cambio, se puso contra su patria y dándole la razón a Panamá le mandó un agente con instrucciones de ofrecer cincuenta mil hectáreas de nuestro patrio suelo, de regalo!

Resultó mejor costarricense Mr. White, que don Ricardo Jiménez.

Cuando la guerra del setenta, Julio Favre le dijo a los prusianos: «Ni una piedra de nuestras trincheras, ni una pulgada del territorio nacional». El presidente Jiménez Oreamuno a la inversa, el año veintisiete le dijo a los panameños: «Ahí van cincuenta mil hectáreas del territorio nacional. «Nada importa» que Costa Rica pierda sus derechos legalmente adquiridos, con tal de que Panamá quede contenta!»

Aun hay más: el señor Jiménez Oreamuno enamorado del progreso, trató de hacer un ferrocarril a San Carlos por medio de la United; pues bien, ese ferrocarril, que nunca pudo pasar de proyecto, no se planeaba para habilitar la zona de San Carlos, sino para darle comunicación y valor a diez mil hectáreas denunciadas en la ruta que la vía férrea iba a seguir, por el señor Jiménez Oreamuno y al gusto de sus coparticipes.

Alguna vez se abanicó el señor Jiménez recordando que dictó leyes para fomentar la introducción de ganado extranjero al país y re-

sulta que el más favorecido con esas leyes fue el mismo señor Jiménez, porque pudo recobrar del Gobierno la suma que había pagado por el flete de los toros que importó para sus fincas.

Dijo alguna vez que se empeñó en darle caminos y puentes a la región del Atlántico y hubo de demostrarle al país el honorable presbítero Cascante, que la obra de Jiménez Oreamuno en Chitarría y en Peralta salvó de un naufragio los terrenos de dos íntimos consocios del «Presidente Progresista».

Le cantó loas a sus esfuerzos por el puerto de Puntarenas y es necesario observar que esos esfuerzos vino a desplegarlos cuando él había adquirido los terrenos de Barranca, que para su propio provecho necesitaba valorizar.

Trató con la United por patriotismo y el Licenciado don Víctor Guardia le probó que había logrado por conducto de su amigo íntimo don Carlos Gutiérrez una enorme utilidad en el negocio de la finca La Celina que le compró la poderosa empresa cuando arreglaban el contrato bananero.

En la electrificación del Ferrocarril al Pacífico le puso un frac a la empresa y le dejó los caítes. Postes, alambres, turbinas, plantas, loco motoras nuevas; y, sin embargo, los rieles viejos y la trocha despedazada e inservible que le costó la vida al administrador señor Fournier.

No contento con obligar al país en un millón seiscientos mil dólares... para que los pagara don Cleto, el señor Jiménez Oreamuno se puso de acuerdo con el ministro señor Cortés para regalarle a la compañía electrificadora A. E. G.

Pasa a la página 4

Pida CERVEZA SELECTA
NADA MEJOR es un producto TRAUBE

Casos y Cosas

New York.- El mundo está pagando la guerra mundial, en formas extrañas y serias. Depresión, falta de dinero, juego desenfrenado, bancos quebrados, bancos cerrados, agricultores empobrecidos, derroche loco en armamentos para otras guerras, millares de hombres sin trabajo, correspondiendo el mayor número a este «país más rico», que no tenía por qué meterse en la guerra. Estas son algunas de las formas en que estamos pagando la guerra.

La confesión general de la incapacidad de los hombres para gobernarse es otra de las formas de pago. La voluntad de un solo hombre - Stalin - rige a 150,000,000 en Rusia. La voluntad de otro hombre gobierna a Turquía, otro a Italia, y ahora Hitler, imitación de Mussolini, gobierna con poder absoluto en Alemania. Hasta en este país se ha hecho popular la idea de un dictador. Hay millones que creen que el Congreso, que se supone que debe hacer leyes, debe echarse a un lado, y permitir que un hombre, el Presidente Roosevelt, lo haga todo, basándose en que el promedio de los funcionarios elegidos son más o menos idiotas, haraganes y venales.

Los ingleses, solamente, retienen alguna confianza en su capacidad para gobernarse, así como una gran confianza en su capacidad para gobernar a otros, incluyendo a estos Estados Unidos perplejos. Hay cualidades sólidas en esos ingleses.

Ayer Hitler, habiendo arriado la bandera de la República, confrontó a un Reichstag alemán tan dócil como tantos perros, agachados para recibir su comida. El dictador tendrá plenos poderes durante años, tal vez durante toda su vida. Los miembros del «cuerpo legislativo» no han de proponer leyes, a no ser que Hitler les diga que actúen. El mismo podrá hacer las leyes que desee. La Constitución no ha de interferir con él.

Así termina la primera fase de la «república

alemana». Pero esa república no está realmente muerta, como sabrá el señor Hitler más adelante.

Empobrecidas por la guerra, perplejas por la depresión mundial, obedeciendo el instinto de las turbas, fuerte en todo ser humano primitivo, muchas naciones que se creyeron civilizadas seguirán a los cacillas de turbas.

Los franceses dicen, con acierto: «Los grandes males requieren grandes remedios». Y los grandes males piden medicina desagradable. El mundo está probando medicina desagradable ahora, pero mejorará.

El odio y la ingratitud que demuestra Hitler a los judíos es un rasgo de los más serios y vergonzosos de la sùbita devoción de Alemania a un «tambor mayor», que se ha nombrado a él mismo. El gerio industrial, comercial y financiero judío ha hecho maravillas para Alemania. Ha construido grandes bancos sólidos, desarrollando el comercio marítimo de Alemania, levantando sus industrias. Sin embargo, un vocero del nuevo régimen declara, sin ser reprimido por ninguna autoridad superior, que si cualquier individuo hace un solo disparo a un funcionario de Hitler, «aunque el disparo no haga blanco», sobrevivirá «una matanza al por mayor que no podrá detener nadie».

En otras palabras, miles de judíos, inocentes de todo mal, pueden ser asesinados por un crimen, tal vez cometido por un maníaco, del que no serían responsables en manera alguna.

Además, la cerveza está aquí, pero la prohibición sigue en la Constitución, no siendo fácil eliminarla.

El mensaje del Presidente revela un plan para dar trabajo a 250,000 hombres. Cualquier comienzo es bienvenido. No hay una idea sola, ni cien, que puedan dar trabajo a doce millones de desempleados.

Un hombre bien informado dice que Francia se preocupa ante el

El escultor nacional don Juan Portuñuez se revela en su arte al presentar el busto de don Raf. N. Ureña



El arte escultórico es, según los técnicos del arte, uno de los más difíciles, porque el lograr arrancar a la materia bruta del mármol un perfil con expresión de vida, requiere no solamente los conocimientos anatómicos estudiados en la Academia, sino la inspiración del arte divino, que en muy pocas veces se logra rematar a entera perfección.

Se han considerado

PENSION ITALIANA
desde 1900
SEGISMUNDO VICARIOLI
La más antigua y acreditada - Atendida por su propietario.
Selecto y exquisito Menú

peligro de abandonar el patrón de oro. Es raro el poder que encierra el fetiche oro. Nosotros tenemos nuestra parte bien encerrada, como el diente genuino de Buda en su templo oriental, y nos proponemos no soltarla.

Una joven y sabia dama preguntó, refiriéndose a Roosevelt: «¿Si él hace tanto en seguida, qué podrá encontrar que hacer durante todo el resto de los cuatro años?» No hay necesidad de preocuparse por eso todavía.

las grandes obras del arte escultórico, como reveladoras del genio de su ejecutante, se admirarán a través de las edades esos prodigios que lograra arrancar el buril sobre la piedra y el mármol y que hoy forman conjuntos en los grandes museos para cautivar la admiración de todos. El arte avanza como la ciencia, lo que fué hace un siglo, ha evolucionado y lo que ahora es variará en el siglo futuro. Juan Portuñuez F., al presentarnos su magnífica obra de mármol, en el busto de don Rafael M. Ureña, se revela como uno de los artistas de la época presente, cuya intelectualidad avanzó en el siglo actual y se prepara a marchar a la vanguardia de quienes forman ese ejército de jóvenes de mérito y esfuerzo, y estamos seguros, porque le copocemos de que no será mezuquino para guiar con sus conocimientos a los jóvenes que amantes del arte, se dedican sin salir de Costa Rica, por la escasez de recursos, a este arte y que bastantes obras presentan ya en los conjuntos de exposiciones.

Concretándonos ahora al trabajo que forma su gloria actual, en el busto de don Rafael M. Ureña, hemos de consignar que traída a Costa Rica, sin más empeño que su anhelo de cariño para don Guillermo Tristán, le ha colocado en el primer puesto, ya que es una perfección en todos los detalles que él supiera arrancar a una fotografía inspirado, no solamente en sus conocimientos técnicos, sino en la sublime demarcación de un gesto natural, muy natural de quien ya tras pasó las puertas de la vida, para remontarse a eternidad.

Plan de la Lotería del Asilo Chapuí para el sorteo del 4 de Junio de 1933

Emisión de 15,000 billetes numerados del 1001 al 16,000 a razón de ₡ 10.00 cada uno divididos en décimos, a ₡ 1.00 el décimo

Valor en premios: 94,510 colones

1 premio mayor de ₡ 30,000.00	₡ 30,000.00
1 » » 4,000.00	3,000.00
1 » » 1,000.00	1,000.00
10 » » 500.00	5,000.00
52 » » 200.00	10,400.00
81 » » 100.00	8,100.00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 100.00 cada una	1,000.00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 50.00 cada una	500.00
99 aproximaciones al resto de la centena del primer premio, de ₡ 10.00 cada una	990.00
14 terminaciones a las tres últimas cifras del primer premio, de ₡ 80.00 cada una	1,120.00
135 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de ₡ 40.00 cada una	5,400.00
1350 terminaciones a la última cifra del primer premio, de ₡ 20.00 cada una	27,000.00
1764 premios	₡ 94,510.00

Muñeca

Eres tan bonita como una muñeca de esas que los Reyes nos traen de París que mueven los ojos, que son muy coquetas que saben a veces llorar y reír...

Tienes la faz blanca como de azucena, tu boca, un confite de dulce arrebol... Si yo no supiera que tú eres tan buena creería que tus ojos robaron el sol!

Cuando te exportaron en una cajita allá de una tienda del viejo París talvez no pensaron que tú, tan bonita, podrías ser Princesa de mi Cuento Gris...

Muñeca celosa, de labios de rosa, si tú me quisieras, me harías muy feliz serían nuestras almas tenues mariposas que juntos buscaran un amor sin fin...

¿Por qué no me quieres muñequita fina? Tú, que has aprendido a llorar y reír yo sé que tus cejas son de tinta china pero si me quieres seré muy feliz...

¿Por qué no me quieres muñequita amante? Te haré un palacio de mi ensueño azul serán tus esclavos mis versos galantes y seré yo el guarda de tu oro garzul...

Y si acaso un día sientes tú la gana de emprender un viaje al país de Ilusión de donde viniste he ha porcelana devuélveme entonces mi fiel corazón...

Desde aquella noche me hurtaste la calma con esos ojazos de fuego y pasión... Déjame en un beso de nuevo mi alma y vuélvete entonces al País de Ilusión!

MANUEL PICADO CHACON

Laboratorio de Análisis Clínicos

LIC. CARLOS VIQUEZ

Teléfono 4114 * San José, C. R.

Exámenes de

Heces * Pus * Orina * Sangre, etc.

Reacciones

Wassermann * Besredka * Widall, etc.

Cultivos

Heces * Sangre * Pus

Nuestra felicitación al delinear los perfiles muy cariñosa, muy efusiva para el joven Portuñuez, el novel artista que hizo hablar con elocuencia un tosco bruto de mármol de Carara

M. L. GARAY

Mayo 5 de 1933.

Imprenta Falcó Hnos.

Siluetas...

Viene de la página 2
la bicoca de 424 mil colonos con el pretexto de unos implementos. Y debemos recordar que cuando los diputados don Alfredo Saborío y don Ficardo Villafranca protestaron y le observaron a don Ricardo Jiménez que esos implementos entraban como anexo del contrato y no debían ser pagados dos veces, les contestó el «Presidente patriota» a los distinguidos diputados, (quienes no me dejarán mentir) que «los anexos de un contrato sólo tienen un valor histórico», y que, por lo tanto, el gobierno no debía pagarle a la empresa alemana ese casi medio millón de colonos, que inmediatamente el ministro señor Cortés entregó al señor Sarajovich! Eso es tan terrible que no admite comentario alguno.

Estas son verdades; estos son los hechos. Al iniciarse su tercera presidencia, y después de ver pasar el primer año de ella, observamos que aún ahora existe la misma división partidista que

dominó durante la última campaña política. Este gobierno será el más funesto entre los tres que ha presidido el señor Jiménez Oreamuno. La deuda pública se aumenta en alarmante forma; ya se habla de emisiones, por la imposibilidad de contratar nuevos empréstitos; la moratoria le costará a los gobiernos que sigan al actual un aumento considerable en el «DEBE» de la Nación; la libertad política parece estar amenazada por la imposición de una desastrosa lista de diputados para el próximo período; la división política se marca cada día más; cunde el descontento; nuestra apacibilidad tradicional está al borde de quebrantarse. Dios sabe con qué consecuencias; no se ofrece trabajos a los pobres, que aun cuando no mueren de hambre en las calles sí tienen como eterno huésped en sus hogares, la miseria; la censura se hace cada vez más grave contra algunos de los grandes amigos del señor Jiménez y por sobre todo, se dibujan en el cielo apacible de la República gruesos nubarrones que al ensombrecer el horizonte de la Patria, ponen un dejo de amargura en nuestros espíritus y abren ante nuestros ojos el cuadro más triste, como fin del calvario en que nos han sumido las generaciones que concluyen su actividad política, dejando a las futuras como legado, odios, deudas, divisiones, rencores y la más espantosa bancarrota moral, espiritual y material que concebirse pueda.

S. D. E., (Sigue don Felipe J. Alvarado).

ALMACEN Fernández

Donde encuentra Ud. artículos de Primera Necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este Almacén.

TOMAS FERNANDEZ F.

EN MARCO DE ORO

Los grandes pensamientos

«... la juventud americana alza de nuevo el viejo pendón de los ideales renovadores que hace apenas un siglo, dieron al mundo americano UN WASHINGTON, UN LINCOLN, UN BOLIVAR, UN SAN MARTIN, UN MARTI; los grandes jóvenes que crearon en beneficio de la humanidad el hemisferio de la democracia y de la libertad.

Jorge Roa (Habana-Cuba) prologando

un libro del notable hombre de ciencia americano Murray Buttler.

— Cuando veo a viejos demócratas, rodeados de instituciones democráticas por todas partes, que se creen todavía en edad de propagar, como ahora se dice, surgen a una en mi mente aquellas viejas setentonas que, rodeadas de nietos, se creen todavía en edad de parir.

EMILIO CASTELAR

Hermanos Gallardo Chaves

AVISAN AL PUBLICO que han abierto un TALLER DE MUEBLERIA

en su casa de habitación situada 75 varas al Norte del Teatro Tovac, donde se ponen a las ORDENES de SUS NUMEROSOS CLIENTES.

Jiménez ya no es Jiménez

El tercer gobierno de don Ricardo Jiménez cumplió ya un año de inaugurado.

Causa profunda tristeza el ver que durante este lapso, el pueblo costarricense con una resignación cobarde haya esperado inútilmente que el ilustre cartaginés tenga un gesto de hombría, y rompiendo el oxi-

dado anillo casorliano que lo estruja, alce la vista y contemple a un pueblo hambriento de pan y de justicia que espera la ayuda de un gobierno que gobierne y no la odiosa indiferencia del actual mandatario que con visión miope argumenta baratamente en un ridículo mensaje, que no hay crisis en Costa

Rica, porque este año fueron muchos turistas a Puntarenas.

Si el señor Jiménez Oreamuno se empeña en seguir manteniéndose indiferente ante las necesidades del país; si el actual designado en ejercicio de la presidencia se empeña en abusar de la desgraciada paz del pueblo costarricense; si el veleidoso cartaginés que cree gobernar pero que no gobierna, se mantiene ciego ante los desaciertos de todo su gabinete y los atropellos y negocios oscuros que realizan altos funcionarios públicos que saben aprovechar la pereza y el sueño del jefe; si el

señor Jiménez atenido a la pasividad de su pueblo se encastilla en la mansión presidencial a recordar ilusiones pasadas, y se divorcia del sentimiento popular, no es re-moto, sino más bien probable q' el actual mandatario con su política torpe, obligue al pueblo a terminaciones violentas y a hacerse justicia propia.

Por eso, después de un año de desgobernó, el pueblo de Costa Rica siente vibrar en el alma los acordes de «El Dueño de la Patria» y declara con tristeza que Jiménez ya no es Jiménez.

RAFAEL A. VALLADARES

ZENEIDA SILVA

Obstetrica y Enfermera

SE TRASLADO 25 varas al Este de la Viña. Frente al Parque Morazán * Teléfono 3062 * San José

EL DOCTOR DON RAMON ZELAYA, CANDIDATO A DIPUTADO POR LA PROVINCIA DE GUANACASTE

NOTAS BIOGRAFICAS

— II —

Existe en París una sociedad académica de abogados, con el título de Conferencia Demolombe, que celebra reuniones todos los martes a las ocho de la noche en el Palacio de Justicia. Como tiene más de setenta y cinco años de existencia, han sido miembros de ella muchos estadistas célebres; y por eso, de acuerdo con la Sociedad General de Estudiantes, da una recepción a cada nuevo Presidente de la República. La finalidad de la Conferencia es ofrecer ocasión a los nuevos abogados que se reciben hacer ejercicios de oratoria forense. A tal fin, al principio de cada semestre se prueba o se publica una lista de tesis jurídica controvertidas, con los nombres de los abogados que deberán sostener la afirmativa y la negativa, así como los que pronunciarán las conclusiones de Ministerio Público. Después de cada debate se somete a votación el pro y el contra de la tesis discutida para conocer la opinión oficial de la sociedad. Ha sido tradición de dicho centro que en la directiva no figuren extranjeros. Sin embargo, en 1895, el doctor Zelaya tuvo algunos votos para Presidente, y casi unanimemente para Secretario, habiendo sido reelecto tres veces. Y cuando anunció en 1897 que regresaba a Costa Rica se le nombró por aclamación Secretario Honorario.

Pocos días antes de embarcarse con dirección a su patria, fué el doctor Zelaya a despedirse de algunos discípulos abogados en horas de trabajo judicial. Entonces, un grupo de abogados lo llevaron casi alzado a u-

oficina del greffier diciéndole.

— Inscríbase a Monsieur Zelaya en la lista de los abogados de la Corte de Apelaciones: él llenará después las formalidades.

Como el primero de esos requisitos era el de naturalizarse francés, ya puede presumirse cómo protestaría nuestro compatriota!

Por eso dice el doctor Zelaya que cuando él va a París tiene la impresión de que regresa a su casa, al seno de su familia. Y agrega

— Solamente de los ingleses y de los norteamericanos he recibido un tratamiento de alta cordialidad como la de los franceses. Eso significa, por cierto, que no tenga gratos recuerdos de los alemanes. Por el contrario, en Alemania estuve a punto de contraer matrimonio con una linda Baroncita von Elsner. Eso no se realizó por la lealtad que predico y he practicado siempre en amor. Tuvo también amigos de fraternal sinceridad, como un doctor en Derecho de la Universidad de Bonn, Fritz Koehler, hombre rico y de muy distinguida familia.

Ese es otro aspecto de la vida íntima de nuestro biografiado. Su nombre, que de esta vez ha sido acogido con simpatía por sus coterreños, figurará sin duda en lugar preferente en la papeleta de oposición; y dentro de un año, el Presidente del Congreso, dirá, desde su alto sitial, al colega amigo: «Tiene la palabra, el diputado señor Zelaya.»

S. D. E.

Jardinería LAS FLORES
JORGE SEGREDA Y EDGAR VILLALOBOS
TELEFONO 2079
SAN JOSE COSTA RICA

PAGINA DE ANTAÑO

La palabra empeñada

El ilustre patricio costarricense don Apolinar de Jesús Soto, hacía en su casa todos los preparativos para recibir dignamente la visita del señor Presidente de la República, don Jesús Jiménez Zamora, a quien esperaba recibir con todos los honores que le eran debidos.

El pequeño Bernardo estaba jugando con su amigo Santiaguito de la Guardia, y ambos consintieron para el pobre don Apolinar una amenaza trascendental como era la llegada del jefe del Estado.

Sacó unos centavos, se los dió a los «chiquillos» y los mandó a pasear, con orden terminante de permanecer fuera de la casa, durante las dos horas que el Presidente sería su huésped.

Toques de campana, gritos, pólvora, todo anunciaba que en pocos minutos más, el señor Jiménez Zamora asistiría al solemne «Te Deum» que en su honor y a su mayor gloria entonarían los sacerdotes en la iglesia parroquial.

Bernardo y Santiago tomaron por asalto sitios «estratégicos» para ver

y oír lo mejor posible la grandiosa ceremonia. Y llegó el solemne momento. El Presidente entró; tomó su asiento y esperó con devoción y paciencia el desarrollo de la ceremonia religiosa.

Apenas iniciada la misma, Bernardo, conmovido por la magnificencia del acto, dijo a su amigo: «Santiago juremos aquí, por nuestro honor, que el primero de nosotros que llegue a la jefatura de Estado, hace al otro su ministro de la Guerra». «Lo juro», fué la respuesta.

Años más tarde, al asumir la Presidencia de la República el Benemérito General don Bernardo Soto, hizo su Ministro de la Guerra don Santiago de la Guardia, y al poner en sus manos las fuerzas militares de la República, le dijo en tono solemne: «Santiago, el juramento del niño, lo cumple el hombre»; y así fue como llegó al Ministerio de la Guerra mi ilustre tocayo, el señor de la Guardia.

S. D. E.

En el número próximo: de telegrafista destituido a millonario. Historia verídica, conocida con lujo de detalles por los viejos de hoy

Que pasa con la ley de espectáculos, que no se cumple

Quisiéramos saber si los teatros que trabajan en la actualidad tienen las salidas de emergencia que provee, sabiamente, la ley de

Espectáculos. Qué pasa con las leyes que ni se respetan ni se cumplen nunca? Tradlámame la pregunta a quien corresponda.

Nuevo Ministro de Instrucción Pública

Parece que un personaje del actual gobierno quiere hacer Ministro de Instrucción Pública a uno de sus cuernos más cercanos, y que

para lograr su deseo, trata de... abrirle la mortal política a Teodorito. Lo deploramos y mucho. En el cambio, se pierde.